



Buenos días, egun on, señorías:

Nos presentamos ante ustedes como lo que somos: PEREGRINOS. En su más amplio sentido de la palabra y según la etimología defendida por Ortega y Gasset, para quien, en su primer fonema “per” - procedente de un remoto vocablo indoeuropeo - radica el significado de la palabra completa: “caminar por el mundo cuando no había caminos, sino que todo viaje era más o menos desconocido”. Hoy tenemos Camino, pero el viaje sigue siendo, para quien lo hace, adentrarse en lo desconocido de un territorio físico: nuestras tierras de Navarra, Aragón, La Rioja, Castilla y León y Galicia; y mental, el del propio peregrino que realiza el viaje.

También lo hacemos, tal y como nos define en su quinta acepción el diccionario de la Real Academia Española: peregrino como ser “extraño, especial, raro o pocas veces visto”.

Y finalmente - sin querer faltar al respeto a esta institución - con las ideas que nos son propias; es decir, con ideas peregrinas.

Las mismas que hacen en una sociedad tecnificada - donde el tiempo, la eficiencia y la eficacia lo impregna todo - que una persona decida cargarse con lo imprescindible en una mochila, hacer decenas de horas de avión, coger un tren, esperar un autobús y comenzar la experiencia de su vida:

Experiencia que consistirá en andar durante 30 días, entorno a 25 kilómetros diarios, con 10 kg a la espalda y un destino: la catedral de Santiago. Una aventura en la que, curiosamente, el camino se convierte en algo tan importante como el punto final.

Un camino donde se encontrará con otros congéneres, igual de raros, de más de 170 países y, junto a ellos, a otros aún más extraños: los voluntarios del Camino: decenas de miles que, desde las asociaciones nacionales e internacionales y los albergues, dedicamos nuestro tiempo libre a, como muchos de nosotros dicen, “devolver al camino tan solo un poco de lo que el Camino nos dio”.

Peregrinos, en definitiva, de un espacio que a fuerza de ser compartido se ha convertido en universal, tolerante, de respeto, libre, inclusivo y solidario. Un espacio donde a nadie se le pregunta por su origen, creencia o condición para ser atendido y ayudado.



Y es, en este contexto, en el que se forma Camino Francés Federación.

Una organización compuesta por todas y cada una de las asociaciones jacobeanas radicadas en el Camino Francés, formadas por esos voluntarios de los que he hablado, y situadas en lugares emblemáticos del mismo.

En total 19 organizaciones con más de 5.000 socios, que atendemos e informamos a los peregrinos en cada una de las localidades, que gestionamos directamente doce albergues del Camino - y asistimos a otros cuatro - con un total de 1.200 plazas y un número de pernoctaciones que superan las 200.000 anuales.

Son organizaciones de Saint Pied de Port, Jaca, Zaragoza, Roncesvalles, Pamplona, Puente la Reina, Estella, Los Arcos, Logroño, Santo Domingo de la Calzada, Burgos, Palencia /Carrión de los Condes, Sahagún, Mansilla de las Mulas, León, Astorga, El Bierzo, Sarria y Galicia (FICS).

Estamos organizados en torno a una **Asamblea General, una Junta Directiva y un Comité de Valores** - Dedicado a estudios y, sobre todo, a ser garante intelectual del mantenimiento de las esencias de nuestros principios y a la divulgación de los argumentos históricos, antropológicos, sociales, patrimoniales y culturales que avalan al Camino Francés como principal itinerario a Compostela -.

Unidos, ante la deriva hacia la banalización de los valores que aportan singularidad al Camino, haciendo que se confunda con una ruta turística o senderista sin más.

Y lo hemos hecho con la firme intención de:

- **Proteger el trazado físico.** No deben olvidar señorías, que esa senda humilde, maltratada en muchas ocasiones a base de imponerle asfalto y cemento - algo que no se hace, sin duda, para pies de peregrinos y viajeros - cuando no directamente haciéndola desaparecer - es un monumento y, por tanto, debe tener los mismos cuidados y protección que la catedral de Pamplona, el Castillo de Olite o el monasterio de Leyre, por ejemplo.
- **Atender de manera más eficaz y organizada a los peregrinos.** Queremos que en los albergues se conserve la vieja tradición y la singularidad de la Acogida Tradicional.



- **Fomentar el peregrinaje de “larga distancia”.** En la convicción de que la auténtica experiencia peregrina se vive con el andar diario por los diferentes territorios del Camino. Venciendo las dificultades de su trazado y perfil y las de uno mismo.

Y, todo ello, hacerlo siendo una única voz sin fronteras, como lo es el Camino para cuantos vienen a él. Con la intención de protegerlo y legarlo a futuras generaciones.

Porque hoy, el Camino participa de una especie de subasta de acciones que le están afectando en todos sus ámbitos, desvirtuando los valores universales que actualmente representa y que, claramente, no atienden de forma efectiva: ni a la traza, ni a los peregrinos, apostando por un futuro incierto para él.

Su trazado, aunque nos pueda parecer mentira, más de veinte años después de su declaración como B.I.C. sigue sufriendo importantes atentados y desvíos intencionados. Al mismo tiempo que no se ha sido capaz de atajar su destrucción parcial o deterioro tras ingentes inversiones patrimoniales en su nombre. Por otra parte, el “feísmo” en muchos de sus tramos, con naves industriales, espacios naturales deteriorados o una publicidad desmedida, e ilegal, de establecimientos de todo tipo, campa por sus respetos.

El peregrino, a su vez, aún tiene la posibilidad de perderse por una señalización deficiente y no homogénea; de sufrir tramos en los que su físico pelagra por el mal estado de conservación; de observar zonas degradadas y sucias; de asistir, perplejo, a numerosos, variados e intencionados desvíos. Incluso, de peregrinar por tramos que ponen en peligro su vida con trazados que transcurren por carreteras, construidas sobre el propio camino, sin arceles suficientes ni andaderos o con cruces peligrosos (caso del tramo de Valcarlos en Navarra)

Por otra parte, el Camino de Santiago Francés, ha sido en la historia, y sigue siendo para el resto de países en general, el CAMINO DE SANTIAGO, sin más. Y esto es algo de lo que, desde el respeto al resto de caminos, nos sentimos orgullosos y, fundamentalmente, responsables. En la convicción de que cuanto mejor le va al Camino Francés, mejor le va al resto de caminos a Santiago.



Si tenemos en cuenta los hechos históricos que lo hicieron posible, las actuales consideraciones legales y el conjunto de galardones que ha alcanzado, no hay ningún otro camino peninsular, de los que se dice que van a Santiago, que pueda compararse.

Estamos ante un camino generado a partir de una concepción estratégica y política deliberada que llevó a fundar nuevos emplazamientos de ciudades – Estella o Sangüesa son un claro ejemplo -, a abandonar antiguos caminos construyendo un nuevo trazado, a levantar infraestructuras específicas, como sus puentes, a montar toda una red de asistencia o a legislar expresamente para él. Incluso a concebir una de las primeras campañas de marketing de la historia con la publicación de una guía, el “*Liber peregrinationis*”, libro quinto del Codex Calixinus, realizada con indiscutibles afanes propagandísticos y de promoción.

Todo un conjunto de acciones, muchas de ellas realizadas en un plazo muy breve de tiempo que no tienen parangón en ninguno de los otros caminos, hoy considerados históricos a Santiago. Acciones realizadas en poco más de 150 años y, curiosamente, por unas dinastías de descendencia navarra con protagonismo capital (Alfonso VI y Sancho Garcés el Grande) Y todo ello porque el Camino de Santiago Francés, casi desde sus inicios, se concibió como un camino creado expresamente para y por los peregrinos y con dos finalidades muy claras: llegar a la catedral de Santiago sí, pero también, unir a los viejos reinos de la península con Europa y por ende, en aquella época, con el mundo.

A todo ello hay que añadirle, en su historia más reciente, la declaración de B.I.C en todo su trazado, además de los galardones de Primer Itinerario Cultural Europeo, Patrimonio Mundial de la Humanidad y Premio Príncipe de Asturias.

Finalmente, y no por ello menos importante, en su renacer actual hay que destacar que cuenta con una infraestructura de atención al peregrino sin igual en el resto de caminos. Una red de albergues de Acogida Tradicional, conectada en la memoria de todos con la vieja tradición de la hospitalidad en el Camino con más de 1.000 años de historia, que permite que este sea asequible para todos los peregrinos del mundo. No olvidemos que su viaje dura 30 días por nuestro país, y se realiza en todas las estaciones del año.



Sin embargo, no todo son luces en esta fase histórica del camino. Su aparente éxito esconde, bajo la insaciable sed de logro de cifras de las instituciones que lo tutelan, una tendencia cada vez más clara: el retroceso, en términos porcentuales, de los peregrinos que llegan a Santiago por nuestro camino, que supera ya el 35% en los últimos 20 años. Peregrinos que, además, no han ido a parar al resto de caminos españoles, sino que lo han hecho, en similar porcentaje, a los de nuestro vecino Portugal.

En medio de todo ello, y con la clara demostración de que la unión hace la fuerza, Camino Francés Federación, en apenas un año de existencia - fuimos formalmente constituidos como Junta Directiva efectiva en Julio de 2022 en la ciudad de Estella - ha realizado toda una serie de acciones que podemos resumir en las siguientes:

- Hemos atendido el problema de los 100 kilómetros, las denuncias de atentados al camino físico, la falsificación de la señalización y la turiscificación de los albergues con temas como el uso de las maletas. Todos ellos con fuerte presencia en los medios.
- Hemos realizado campañas de sensibilización del cuidado de medio ambiente del Camino como la campaña “Un paso Limpio” presentada en Pamplona y financiada con exponsor privados por valor de 20.000.-€.
- Hemos promovido una red propia de albergues que fomentarán la Acogida Jacobea Tradicional atendida por voluntarios de todo el mundo.
- En este sentido, hemos acompañando a uno de nuestros socios, la Fraternidad Internacional, en la presentación para la protección de la acogida jacobea como Manifestación Representativa del Patrimonio Cultural Inmaterial, que en fechas próximas será publicado en el BOE y que ha sido apoyado, entre otros, por el Gobierno de Navarra. Declaración previa a la consecución de Bien Inmaterial de la Humanidad.
- Hemos realizado campañas expresas, con edición de material impreso, sobre los Valores del Camino y la diferencia entre peregrino y turista.
- Hemos fomentado acciones de promoción del Camino en París, gracias al patrocinio de la Diputación de Palencia.
- Hemos puesto en marcha el proyecto Camino de Santiago Siglo XXI. Financiado con fondos europeos por valor de un millón de euros, para tratar de acercar la tecnología al Camino de la forma más correcta y sensible .
- Estamos realizando proyectos de diagnóstico y un Plan Director del Camino en Castilla y León con una dotación de 300.000 euros.



- Hemos alentado el encuentro de “dos escuelas del Camino pioneras” la gallega y la navarra con la presencia de estudiosos de las mismas en ambas comunidades. Porque pioneros del Camino los hubo, en el siglo pasado, en los dos extremos del mismo.
- Estamos poniendo en marcha proyectos singulares que compatibilizan el peregrinaje y el turismo con una experiencia piloto en Navarra, liderada por la asociación de Estella y con la colaboración de todas las demás, que ha permitido una acción muy especial en esta comunidad con la asociación de American Pilgrims. En este sentido, mantenemos importantes lazos de colaboración con asociaciones italianas, inglesas, japonesas, coreanas, danesas o francesas del Caminos.
- Además, hemos promovido más de 50 reuniones con instituciones y agentes del Camino: desde el Consejo Jacobeo, el Xacobeo, la catedral de Santiago, las diferentes comunidades, ayuntamientos de todas las provincias y responsables de otros caminos. Pasando a pertenecer a la Mesa del Camino en Navarra y a la Comisión de los Caminos de Castilla y León.
- Finalmente, porque nos enorgullece, destacaré que hemos recibido el premio Castilla y León a Los Valores Humanos y Sociales en representación de nuestras asociaciones y su labor de décadas en la acogida a los peregrinos.

Desvelos y trabajos que el Camino de Santiago da y también necesita.

Pero, ni las asociaciones de amigos de navarra, ni las del resto de los territorios del Camino Francés, me perdonarían irme de esta noble institución sin, al menos, no dejarles algún tipo de peticiones y reflexiones sobre su territorio:

Navarra es una de las puertas del Camino de Santiago y, si bien es una de las comunidades que mejor ha trabajado para el camino y mayor sensibilidad ha tenido con él, aun así:

- Mantiene graves deficiencias en el Camino como la falta de andadero para peregrinos en la variante de Valcarlos – única abierta en los meses de invierno y que obliga a los peregrinos a transitar en varios kilómetros por una carretera sin arcén – y esto a pesar del dinero invertido en el nombre del Camino en monumentos cercanos pero que no pertenecen al mismo. (No lo olviden, en el Camino de Santiago, el principal monumento es la propia senda).



- Ha tenido que ser la iniciativa civil quien recuperó un tramo histórico del trazado por Bargota a la salida de Puente la Reina. Por tanto, les animamos a que insten al Gobierno de Navarra a que lo remate con valentía y dignidad convirtiéndolo, de esta forma, en ejemplo de recuperación de los trazados históricos del Camino perdidos en época reciente y vueltos a recuperar con acciones de este tipo.
- No olviden, tampoco, sus tradiciones más originales y ancestrales del Camino, como manifestaciones tan singulares como el misterio de Obanos, y promuevan la colaboración institucional para ayudar a que tenga futuro y proyección.
- Y, finalmente, por no cansarles, hagan que su administración atienda de manera coherente y con sentido histórico la Acogida Tradicional, la que se realiza en los albergues tradicionales regentados, fundamentalmente, por las asociaciones locales y en la que colaboran voluntarios de todo el mundo. Es muy sencillo, escúchenlos e intente atender sus peticiones. Especialmente, en estos momentos, las condiciones obligatorias relacionadas con el cumplimiento de ley que los regula y el donativo de los peregrinos.

En definitiva, somos sociedad civil organizada, sumamos miles de voluntarios del mundo; una fuerza y herramienta universal que les pido personalmente que utilicen para avanzar, pero también, que respeten por su conocimiento del camino y trabajo con los peregrinos.

Perdón en cualquier caso por decirlo un peregrino, es decir, un extraño. Pero deben saber, que lo que se haga, bien o mal, en Navarra con los peregrinos afectará al resto del Camino y Camino Francés Federación es y representa a todo el Camino.

Y llegados a este punto, y a fuerza de que me lo recriminen, debo decirles, para finalizar: **sean peregrinos en sus ideas** - nada mejor que las peregrinas, no lo duden, se lo dice un especialista en ellas - para la vida, para la intelectualidad y, por qué no, para la política.



Sean peregrinos que estas ideas son las que han hecho que decenas de miles de personas vengan a nuestras tierras con destino a Santiago y que, en su caminar, acojan, con especial interés y simpatía, la riqueza interior y singular de las identidades propias de cada tramo del trazado. En la convicción de que esta riqueza cultural añade un valor fundamental a su peregrinar.

Sean peregrinos pues, y no permitan que se les arrebatase a miles de ellos la posibilidad de sanarse, cuidarse, entenderse, a pesar de los idiomas, y vivir una experiencia que va más allá del simple paseo turístico; sean peregrinos y consigan que la acogida tradicional, abierta, sincera y realizada por voluntarios, con más de mil años de historia, perviva; sean peregrinos y cuiden el trazado del Camino como lo que es: un monumento con el mayor número de galardones frente a cualquier otro que puedan tener en Navarra; sean peregrinos y sepan que con ello conseguirán ser, como hemos dicho, solidarios, tolerantes y universales.

Muchas gracias / EsKerrik asko.

ASOCIACIONES QUE FORMAN PARTE DE CAMINO FRANCÉS FEDERACIÓN.

Asociación del Camino de Santiago de Pirineos Atlánticos. Saint Jean Pied de Port / Asociación de Amigos de la Colegiata de Roncesvalles / Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Pamplona / Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Estella / Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Puente la Reina. / Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Los Arcos / Asociación de Amigos del Camino de Santiago Jaca. Jaca Jacobea. / Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Zaragoza. / Asociación Riojana Amigos del Camino de Santiago. / Cofradía del Santo. Santo Domingo de la Calzada / Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Burgos. / Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Palencia / Asociación Peregrina IACOBUS. Amigos del Camino de Santiago de la comarca de Sahagún / Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Mansilla de las Mulas / Asociación de Amigos del Camino de Santiago de León "Pulchra Leonina" / Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Astorga y Comarca / Asociación de Amigos del Camino de Santiago del Bierzo / Asociación de Amigos do Camiño de Santiago na comarca de Sarria / Fraternidad Internacional del Camino de Santiago (FICS)